

# SÓLLER

SEMENARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

FUNDADOR Y DIRECTOR-PROPIETARIO:  
Juan Marqués y Arbona.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:  
Calle de San Bartolomé n.º 17

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.  
FRANCIA: 0'75 francos id. id. } PAGO ADELANTADO  
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. }  
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

## LITERATURA Y PASATIEMPOS

### PRESENTIMIENTO

(HISTORIETA)

Hechos ya los cumplidos de ordenanza Ernesto fué á sentarse en una butaca, junto á Corinta.

—¡Cuanto se aburre Vd., Corinta! ¡Cuanto echa de menos á Madrid! dijola Ernesto, que en su viveza natural comprendió que había de adoptar un sistema distinto del que se usa en la corte.

El materialista, el hombre despreocupado, el gomoso, debía desaparecer; eran tipos muy conocidos de Corinta. Con ésta fué idealista con ribetes de romántico; hablaba de la soledad del alma, y decía que en aquel valle era feliz, viviendo en la eterna contemplación de la naturaleza. Para una mujer ya de mundo hubiese sido todo aquello una *propaganda* de un alma que no tenía; para Corinta fué un hombre superior. Oigamos el diálogo:

—Nada de esto, Ernesto, vine á X\*\*\* en realidad triste, pero hoy no me iría; ¡estas soledades son tan bellas, ese cielo es tan azul! además tengo en Vd. un buen amigo en quien depositar mis impresiones...

Y fijó sus ojos en los de Ernesto. Él sostuvo su mirada.

—Después de esa mirada, Corinta, ¿es acaso posible que yo hable? ¿quiere Vd. que leamos á Becquer? El será sin duda mejor que mi lengua fiel intérprete de mis sentimientos.

Y cogió el tomito del sublime autor, leyendo seguidamente en las *Cartas literarias á una mujer*: «En una ocasión me preguntaste ¿que es poesía? ¿Te acuerdas? Tu habías adelantado la cabeza para escuchar mejor mis palabras, los negros rizos que tan bien sabes dejar á su antojo sombrear tu frente tan artística pendían de tu sien... Mis ojos á efecto sin duda de la turbación que experimentaba habían errado un instante sin fijarse en ningún sitio, se volvieron instintivamente hacia los tuyos, y exclamé al fin: la poesía... la poesía eres tú!»

Calló Ernesto. Sobre él estaba fija la mirada de Corinta.

—¿Y el amor que será, Ernesto? preguntóle esta con dulzura»

—El amor es esa mirada que me trae la felicidad. Gracias, Corinta mía adorada.

Y sus manos por detrás del libro se unieron. Aquel fué el broche de unión.

\*\*\*

Iban pasando muchos días, que han sido páginas de amor y ventura en el

alma de Corinta. Aquel corazón al que Becquer le dijo «despiértate y ama», amó mucho; la fantasía de Corinta se desbordaba ante aquel sentimiento para ella desconocido. Su frívola vida, hundióse en su memoria, y solo vivió en aquel mundo de sus sentimientos. De Ernesto formó un ídolo, que adoraba con locura, y un retraso en las horas de sus cotidianas visitas ó una indiferencia suya, ocasionaban á la niña un *pataleo* nervioso; era una locura.

Los buenos de los condes al principio se rieron de la aventura; más tarde, viendo que la cosa tomaba vuelo, empezaron á hacer preparativos para ir á San Sebastián á concluir el verano. Ernesto no podía amar á Corinta, pues si bien se encontraba con ella satisfecho, no podía comprender su valor. Poned en la mano de un jornalero una blanca perla: la estima porque le dicen que vale dinero, jamás por su belleza. Ernesto, acostumbrado á las silvestres flores del valle, no podía comprender ni la belleza de la camelia, ni el perfume de la gardenia; las páginas del alma de Corinta estaban para él escritas en hebreo.

El buen conde le decía á su mujer: —Conozco el corazón humano, así es que no dudo en asegurarte que lo que tu observas en Corinta es solo el pinchazo que rasga la epidermis y... ¡cuanto dista de la daga que llega al corazón! Presentimiento, mujer, solo presentimiento de amor.

—Si así lo crees marchemos á San Sebastián sin pérdida de tiempo, allí se distraerá.

Sin duda alguna. Pueden ir preparando los cofres. Ante el Tenorio seguiré yo haciendo *la vista gorda*; lo contrario sería dar importancia á lo que no la tiene en realidad.

\*\*\*

Medio muerta de dolor y jurando que si no llegase á ser de Ernesto sería solo de Jesucristo, salió de X\*\*\* Corinta. En la carta de despedida, hizo esta un derroche fabuloso de lágrimas, juramentos y protestas, rogando á Ernesto que hasta orden suya no la siguiese, pues esto podría irritar á sus padres.

¡Pobre niña! metida en el sendero del romanticismo, con su carácter apasionado y su alma poética, solo sentía el presentimiento del mas bello sentimiento, pero ella con fe ciega creía sentir el mas ardiente amor; á esto contribuyó un valle solitario y tranquilo, un hombre de ingenio, y... Becquer ¡¡Oh, Becquer! fué la piedra de toque!!

Un mes después entraban los condes y su hija en el hotelito que tienen en la Castellana. Los ojos y la expresión de

Corinta no eran seguramente los de una futura esposa de Jesucristo. Seguida también de Paulina, entró en su aristocrático cuarto, contiguo á su *boudoir*, y al mirarse en su grande espejo, dijo.

—Ya estoy mas guapa ¿verdad, Paulina?

—¡Ya lo creo, señorita! Con aquel amor parecía Vd. una verónica, y la verdad es que aquel señorito....

—¿Qué?

—No merecía la pena.

—¡Calla, mujer; aquello fué un sueño.

—Pero ¿y si viene? Escríbele que su papá no le quiere.

—Me dirá coqueta, frívola....

—Señorita, ¿quiere Vd. que le diga una cosa? pues el señorito era un pica-ro... un día quiso darme un beso...

—Pronto, mujer, llama á mamá. Yo me pongo á escribir.

Y se sentó en su escritorio.

—Hija mía, ¿me llamas? dijo entrando la condesa.

—Por si quieres oírme.

Y leyó seguidamente:

«Caballero: Se evaporó la ilusión, y huyó de mi alma, como huyen del trozo de cielo que cubre ese valle las nubes que arrastra el viento. No es mía la culpa. Sea Vd. feliz. B. S. M. Corinta de Almedares.»

—Esto, hija mía, esperábamos de una señorita razonable, dijo la madre, y llenó de besos á Corinta.

Ernesto tuvo un desengaño. Creyó que aquella mujer moriría de amor por él, pues que se tenía por un conquistador de abolengo... ¡Una candidez como otra cualquiera!...

Varios años después encontramos á Corinta casada con un hombre de talento y de corazón. El matrimonio se adora; hay un bebé encantador, que es la viva imagen de Corinta.

—Este cariño es el verdadero, decía el conde á su mujer.

Y en realidad Corinta, idolatra á su marido, *sin solitaria campiña, sin pataleos nerviosos, sin Becquer...*

Lamartine lo ha dicho: «El primer amor es el presentimiento del amor verdadero. La joven rama tiene muchas y verdes hojas, pero arde mejor la vieja encina.»

KOLOSKY.

Sóller 8 Enero 1893.

### NEVADA.

La neu que del núvol baixa com blanca flovía d' argent, dins el terrós par que sian caygudes flors d' ametler. Se posa dalt les teulades

—A consecuencia de la carta que recibí ayer, ha salido esta mañana para Palencia, en el ferro-carril del Norte.

El pobre doctor, en un arranque de desesperación, elevó ambas manos al cielo, exclamando con acento de sinceridad irreflexiva:

—¡Dios mio! ¡Mi primer enfermo!...

### CAPITULO II

Historia de una guardilla.

I

Mientras el joven en cuestión atraviesa los túneles de la vía férrea del Norte con dirección á Palencia, diremos algo sobre él, y sobre los motivos que hicieron á la señora Eduvigis calificarle de loco.

¡Tal vez lo estuviera! como pensaba el doctor Perez, de quien hablaremos más adelante.

Luis Mendez, en el momento en que le damos á conocer al lector, contaba diez y nueve años; era uno de esos jóvenes cuyo aspecto es simpático, sin tener nada que llame la atención: lo único que había notable en su persona, eran los ojos, unos ojos negros como el abismo; su semblante, cuyo cutis era blanco y sonrosado como el de una muchacha, rodeado de unos cabellos flexibles y lus-

cent caramulls, y crestells: se posa demunt les timbes hon no arriba el pensament,

Si devalla per la plana vesteix les mates d' anyell, si dins los fondals arriba ses entranyes ompl ben prest.

Si demunt les fulles queda del orgullós sementer demunt les fulles onetja com mar d' escuma ab lo vent,

¡Ay, si troba en la nit freda lo pelegri penitent!

¡Ay, si troba sens hostaje lo pobre, que sols te prechs!

¡Ay, si en la llunyana pleta cuant hi va par fer son feix, les mans balbes, no pot moure sa destal, lo llenyater!

Y cuants que riuen y folgan vora la llar, ben calents, y cuants que la vida passen entre festes y bordells

y cuants que retuts y ombrivols fugen del esguart de Deu y no tenen en sos llabis mes que blasmes y renechs besos impurs y calumnies ab que escolan son esment mentres de los llabis d' altre la vida futx ab un prech glaçada l'eyma de pena,

lo cos glaçat per le neu. ¡Qu' així troba sa mortalla dins la neu, lo llenyater!

M. S. OLIVER.

### ESTRELLAS FUGACES

CONSEJA

Esas luces errantes, las almas son, amantes, de las madres que moran en el cielo; las madres que espiraron, y á sus hijos dejaron en el valle de lágrimas del suelo.

Sublime amor encierra el alma que á la tierra se vuelve, al desprenderse fugitiva, y por sus hijos clama, en tanto que la llama el canto de los ángeles arriba....

El eco de un sollozo á veces turba el gozo del infinito océano de lumbre; y en la alborada eterna, parece que se cierna la sombra de una vaga pesadumbre.

Ni la inmortal ventura disipa la amargura de las madres ausentes sus hijos. Por eso, á veces lloran,

y mudamente imploran, en el divino Amor los ojos fijos.

Y otórgales, clemente, que crucen el ambiente del piélago de sombras indeciso; cual gotas encendidas, que bajan desprendidas del piélago de luz del Paraiso.

Son ellas, si, los astros de fugitivos rastros, que en la nocturna oscuridad remedan urnas que se derraman, suspiros que se inflaman ó temblorosas lágrimas que ruedan.

Son ellas, si, que asoman sobre la tierra, y toman de nuevo sus caminos ignorados; y por consuelo llevan, cuando al Eden se elevan, la imágen de los huérfanos amados.

JUAN ALCOVER

A L'HERMOSA NINA

### CONCEPCIO MASPONS Y AMAT

¿Nineta, saps qu' es glosar?... ¿Saps que vol dir poesia?... Escolta 'm hermosa mia que jo t' ho vull explicar.

Glosar es un dó de Deu, es dolsura de la vida, es goig, bellesa sens mida que tu ignoras, ángel méu.

¡Poesía! es com la miel; es la veu de la natura qu' el trist desert transfigura. Es un Paradis!... Un cell!

De l'ánima enamorada es consol, plaher sens fi; es llumaneret divi dins la terra desolada.

.....

¡Oh nineta! rich tresor de candor y d'hermosura, al contemplarte tan pura d' amor s' inflama el méu cor.

Te vetx dins mon pensament ab la llum del ideal, com floreta virginal ab los ángels sorrrient.

Dins lo perfumat jardí de la rosa esta la ponsella perqu' ets tant pura y tant bella com lo més alt xerafi.

Tu ests la vera poesia que á n' el méu cor fa gosar. ¡Vina que t' vull abraçar hermosa nineta mia!

MARCELINA MORAGUES.

gen: sólo sabia que, aun siendo de legítimo matrimonio, su padre se había negado á darle su apellido, y como una especie de limosna, su madre le había otorgado el suyo de *Mendo*.

Pero el orgulloso joven, no queriendo por limosna lo que le pertenecía de derecho, se hizo un apellido á su gusto, que recordase la caridad maternal, y se firmó *Mendez*: su orgullo no había tropezado más que en dos letras.

Al nacer le recogió una vecina de su madre, una pobre obrera, uno de esos infelices seres que trabajando de sol á sol suelen ganar ¡cuatro reales!, y con ellos comen y visten y educan á sus hijos.

Marcelina no los tenía: era soltera; pero había nacido para los desvelos de la maternidad, y se encargó con gusto de aquel niño, que sin ella hubiera ido á parar á uno de esos asilos benéficos, donde las criaturas comen potaje y padecen de la vista, por no sé qué circunstancia especial á la que deben tan triste privilegio.

III

Luis Mendez, como todos los niños abandonados en la cuna y recomendados á la caridad de los extraños, se hizo hombre á la edad en que los otros más

## (3) FOLLETÍN

### DETRAS DE LA CALAVERA

inclinaciones del enfermo, y colocar detrás de una calavera uno de los objetos que más llamen su atención...

La señora Eduvigis se atrevió á interrumpir este monólogo científico, con la siguiente lógica observación:

—Diga usted, doctor, y si uno de esos objetos es la casa de la moneda, ¿cómo se gobernaría Vd. para colocarla detrás de una calavera?

El doctor dirigió á la señora Eduvigis una de aquellas miradas que debieron quemar el rostro de los *sábios* varones que oponían la teología al genio de Colón: la portera sintió el dardo, y bajó humildemente la cabeza, diciendo interiormente:

—¡Soy una imbécil! Este hombre es tan sabio, que indudablemente hallaría medio de esconder el mundo detrás de un huevo de paloma.

Esto daba una idea de la opinión que la portera tenía formada del doctor; opinión un poco exagerada tal vez, pero que no podía ofender su amor propio de sabio.

El doctor se despidió de la señora Eduvigis, después de referirle dos ó tres casos de locura, de los mil y tantos que había curado en los Estados-Unidos, prometiéndola tomar aquel joven bajo su protección, lo cual hizo concebir á la pobre mujer esperanzas de cobrar los dos meses que aquel la debía.

Enseguida salió á la calle, con la cabeza más erguida aun de lo que antes la llevaba.

Aquella noche estuvo á pique de derribar la luna con la copa de su sombrero.

VI

Pero cuando volvió al día siguiente á la calle de Bordadores, encontró á la señora Eduvigis, con el rostro cariacontecido de la persona que tiene algo triste que deplorar.

—¿Qué es eso? ¿Se ha muerto nuestro loco?—preguntó el doctor alarmado.

—¡No, señor!

—¿Ha cometido alguno de esos actos de *delirium tremens*, que reclaman la camisa de fuerza en un hospital?

—No, señor.

—¿Ha pagado los dos meses que la debía?

—¡Ay...! ¡No, señor!

—Entonces, ¿qué diablos ha sucedido?

## Editorial.

### LA DIMISIÓN DEL Sr. CANALS.

Presentó la dimisión del cargo de Alcalde de esta villa D. Juan Canals y Escales en la sesión del sábado último, como verán nuestros lectores en el extracto de la misma, que publicamos en otro lugar del presente número; más, como de dicha dimisión venimos hablando desde hace algunas semanas, fuerza es que le dediquemos algunas líneas.

Llegó á nuestros oídos y por conducto bastante autorizado, que iba el señor Canals, conservador de abolengo, á presentarla tan luego como subió al poder el partido fusionista, y así lo manifestamos á nuestros lectores, añadiendo á la noticia por único comentario lo que más tarde repetimos, lo que repetiremos una y mil veces que del asunto nos ocupemos, porque es la verdad: que consideramos muy lógica la resolución dada la significación política del que la tomara.

Pasaron días sin que nada más se dijera, ó por lo menos sin que nada más llegara hasta nosotros si algo se decía; así es que ya creímos había desistido el Sr. Canals, cuando circuló de nuevo la noticia, con el aditamento de que la presentación se efectuaría la noche misma del día en que, creyendo ciertos aquellos rumores del público, nos hicimos eco de los mismos. Y no lo resultaron. Tampoco puede decirse, pero, que partieran de una base falsa; la dimisión estaba estendida el penúltimo sábado, el día en que lo dijo el público y lo repitió el SOLLER, y no obstante, quedó guardada en un bolsillo, del cual no fué sacada á pesar de haber asistido á la sesión el que la llevaba.

¿Porque será?

Difícil es decirlo sin equivocarse. El público lo ha dicho, y á la aserción que nadie sabe de donde ha salido y que no obstante muchos repiten, dan casi todos entero crédito: «Se vió que á aquella sesión asistían además de los concejales de cajón los señores D. Juan Pons, D. Ramón Mayol, D. Juan Colom y D. Domingo Rullan, y se temió fuera dicha dimisión aceptada, cosa que no querían ni el Sr. Canals ni sus amigos» ha dicho el público; pero que puede muy bien no resultar verdad, pues no siempre *vox populi... vox Dei*, y algunas veces puede equivocarse la opinión pública. Nosotros no vemos ni podemos ver más que la parte material (digámoslo así) de la cuestión, y fundados en ella y por lo mismo prescindiendo en absoluto de cuales pudieran ser las intenciones del Sr. Canals y cuál la causa que pudo mantener quietecito en el bolsillo de marras el documento por muchos deseado, hemos de respetar la voluntad de quien podía presentarlo ó dejarlo de presentar á la aprobación de la Corporación municipal.

Dijose de nuevo el sábado que la repetida dimisión sería presentada aquella misma noche, y de nuevo repitió el SOLLER la noticia con toda la cola que se le había agregado, porque hay que advertir que tampoco esta vez la hizo circular sin cola el público. Dióse por seguro que los amigos del Sr. Canals no admitirían la dimisión y sin duda esta aserción tiene por base las visitas que el señor Alcalde había hecho por aquellos días á dichos sus amigos, visitas que, según nos acaba de asegurar persona que tiene motivos de estar enterada, tenían un objeto diametralmente opuesto al que se las atribuyó; nosotros hemos de respetar también esta vez la libertad del Sr. Canals de visitar á quien quiera y con el objeto que quiera, y sin entrar en detalles de ningún género ni profundizar más en averiguaciones de si los amigos del Alcalde se negaron á admitir su dimisión por orden del mismo ó por sentir su separación y no consentirla de su grado, hemos de limitarnos á decir que en efecto no fué dicha dimisión admitida, con lo cual resultaron ciertos los pronósticos que se habían hecho.

No obstante, y aun prescindiendo de los informes (que creemos verídicos) de la persona susodicha, tampoco en buena lógica podemos creer exactos los comentarios del público que asegura no se admitió dicha dimisión porque para que no se admitiera había influido el mismísimo interesado. ¿Como puede ser esto pudiendo el Sr. Canals dimitir ó dejar de dimitir, pues que se trataba del cargo que desempeñaba, y era por consiguiente muy libre, como hemos dicho ya, de dejarlo ó de continuar ejerciéndolo? ¿Y no es un contrasentido que uno quiera hacer una cosa é influya al propio tiempo para que no se le consenta hacer su voluntad? Así lo dijo muy acertadamente D. Juan Pons en la última sesión, di-

rigiéndose á los amigos políticos y personales del Sr. Canals: «no veo el porque se ha de negar al Sr. Alcalde lo que el mismo solicita; si no hubiera tenido él deseos de que se le admitiera la dimisión no la hubiese presentado.»

Y en efecto, así nos parece también á nosotros.

Lo cierto es que de esta dimisión se ha hablado mucho, y quiérese que se hable más todavía. Quizás el público empezó demasiado pronto á ver, como aquel ciego, «que soñaba que veía y eran ganas que tenía» porque hemos de confesar en honor de la verdad que el señor Canals, á pesar de tener ocasión propicia para rodearse de esa aureola de popularidad que debe ser el afán único de los hombres públicos, tiene muchos descontentos, y muchos otros que sin estarlo censuran su tenacidad en asuntos como el alumbrado público por gas, la fuente del puerto, etc. y están persuadidos, como aseguran sus enemigos políticos y personales, que hombres así no convienen ya en adelante para regir los destinos del pueblo; pero fuera pronto ó tarde que empezara á ver el público, ha demostrado no sentir mucho la separación del Sr. Canals, de cuya dimisión ha hablado en corrillos y reuniones hasta con gusto.

Así hemos de decirlo nosotros, por mas que nos pese, si hemos de decir la verdad, como dijimos el sábado, también por decirlo, que siendo los concejales uno republicano, otro carlista y los demás conservadores, esto es, sin haber ninguno de la actual situación y saliendo de la Alcaldía el Sr. Canals por fidelidad á su credo político, había de ser infiel el que admitiese igual cargo.

Y es lo mas claro de este mundo: luego si de todos modos ha de haber un infiel ¿que mas dá, políticamente hablando, que sea uno ú otro el que empuñe la vara?

No obstante, personalmente hablando va mucha diferencia entre uno y otro, se nos contestará de seguro, porque, admítasela ó nó, el Sr. Canals acude con su dimisión ante el Sr. Gobernador, y mientras tanto continúa encargado de la Alcaldía, otro hombre, el primer teniente, D. Pedro José Santandreu y Ferrá, que, si bien está afiliado al mismo partido político, viene en son de paz, sin agravios que vengar, y animado de los mejores deseos, como diremos el sábado próximo, y por todo lo cual le felicitamos cordialmente.

## Conocimientos útiles

### Corrección de los vinos grasos

Esta enfermedad proviene de que á veces el fermento queda en disolución en el líquido, originando un vino viscoso y espeso como un mucilago.

Este engrasamiento ó *ahitamiento* es común en los vinos pobres de tanino, y por lo tanto con más frecuencia en los blancos que en los tintos. Los vinos blancos se engrasan á causa de sufrir el azúcar la fermentación viscosa auxiliada por un fermento especial para producir la grasa, compuesto, según Pasteur, de sargas de globulillos esféricos, cuyo diámetro varía con las especies de vino.

Para resguardar y corregir esta enfermedad, se añade un poco de *tanino europeo* (tanino puro, unos 8 ó 10 gramos por hectolitro), ó bien escobajo y semillas que lo contienen, para que se produzca una combinación que sea insoluble con los principios mucosos del vino. En los vinos generosos, ricos en alcohol y ácido tartárico, la enfermedad suele desaparecer por sí sola, ó simplemente agitando con viveza el vino al contacto del aire, ó en su defecto añadiéndole un poco de azúcar para que se desarrolle una nueva fermentación alcohólica.

### Modo de conocer la leche de vaca preñada

Se dejan caer algunas gotas de la leche de vaca en un vaso lleno de agua. Si las gotas de leche se mezclan con el agua, es señal de que la vaca no está preñada, pero si caen sin desleírse y con bastante prontitud al fondo, entonces la vaca lo está. También se puede apreciar lo mismo frotando un poco de leche en la palma de la mano; la leche acuosa indica que la vaca no está preñada, y es tanto más densa y pegajosa, por el contrario, cuanto más adelantada está la preñez.

### Contra los ratones

Un colega austriaco recomienda echar alquitran en todos los agujeros por don-

de salen los ratones. Estos mueren ahogados ó salen, y en este caso, untados como están, al cabo de poco tiempo perecen. No es prudente matar á los ratones que al echar el alquitran salen de sus agujeros, porque si se escapan van á parar á nuevos agujeros, y allí untan de alquitran á los demás ratones que encuentran. Como el alquitran tarda en secarse, los agujeros ó rendijas en que se ha puesto esta materia durante largo tiempo son inhabitables para tan molestos huéspedes.

### Un nuevo textil

Está llamado á ocupar lugar preferente en el mundo industrial la fibra que se extrae del tallo de la malva común, no solo por la facilidad de su explotación, sino por las excepcionales condiciones de resistencia que ofrece.

Es sabido que esta planta silvestre crece vigorosa en todos los terrenos y en todos los climas, propagándose con rara facilidad, ofreciendo además la ventaja de un gran rendimiento en fibra, que se estima en más del 40 por 100, con extracción facilísima por el conocido sistema de la maceración.

Si se generalizara su cultivo, resultaría la fibra más económica que se conoce, y podría ser aprovechada para distintos usos industriales.

Desde luego se reputa inmejorable para la fabricación del hilo de atar trigo y para el tejido de arpillera, en cuyos empleos pueden consumirse grandes cantidades de ella.

### Protección de las plantas jóvenes

Poniendo al pie de las plantas delicadas y jóvenes, que pueden sufrir los efectos de una sequía, una capa de serrín de madera, éste impide que el terreno se deseeque, y además, siendo el serrín tan higroscópico, por la noche absorbe la humedad del ambiente y se empapa del rocío, y durante el día mantiene la tierra que cubre en un conveniente grado de humedad favorable á la vegetación.

Esta operación conviene practicarla en las plantaciones de vides en comarcas secas.

### El cultivo de setas dentro de casa

El riesgo que tiene el consumo de setas que nacen espontáneamente en los prados, y el alto precio de este producto vegetal, tan estimado por los gastrónomos, ha sido el origen de una industria tan lucrativa como sencilla, que desde hace algunos años ha tomado carta de naturaleza en el extranjero.

Consiste ésta en destinar los sótanos y bodegas inservibles para otras aplicaciones, á producir casi constantemente y sin trabajo, setas de inmejorable calidad y absolutamente inofensivas.

Para ello hace falta disponer en montones de metro y medio de altura, y de la longitud que se quiera, adosados á la pared, ó en el centro del local, estiércol perfectamente repodrido y cribado. En estos montones se esparce polvo de setas, desecadas, en muy corta cantidad, y con mucha igualdad. De este modo, y sosteniendo en el local una temperatura húmeda, que no baje de 10°, brotan al poco tiempo, y diariamente, gran número de hongos, hasta que se esteriliza el estiércol. Para que se comprenda hasta qué punto es productivo este cultivo, en las condiciones apuntadas, diremos que en cada metro cuadrado puede realizarse un beneficio diario de dos francos, casi sin trabajo alguno y sin necesidad de arriesgar capital de consideración.

## Relieves

### Salvación de un naufrago

En la tarde del jueves una terrible racha de viento hizo zozobrar en la bahía de Cádiz un bote tripulado por dos muchachos. Del yacht imperial «Miramar» que estaba fondeado cerca del sitio del suceso, destacóse una lancha vapora con varios individuos y un oficial del citado buque, y después de terrible lucha con las olas, pudieron salvar á uno de los muchachos.

Del «Miramar» auxiliaron á los salvadores con los focos de luz eléctrica.

El muchacho salvado fué conducido al citado buque, en el que se le prestaron toda clase de auxilios, pues estaba el infeliz desfallecido y sin conocimiento.

La lancha vapora despues que dejó el naufrago á bordo del «Miramar», volvió á la mar, haciendo exploraciones y esfuerzos para buscar el otro naufrago, pero todas las maniobras resultaron ineficaces.

La Emperatriz enteróse personalmente de la situación del joven naufrago, que puede decir vive de milagro.

Para premiar el noble comportamiento del comandante y tripulación austriaca, se instruye expediente sumario por la Comandancia de Marina, habiéndose dado cuenta de los hechos al Capitan general.

La Emperatriz entregó al muchacho 200 pesetas.

### El Tesoro portugués.

El señor Diaz Ferreira presentará á la Cámara de los diputados el proyecto de los nuevos presupuestos, que pueden resumirse de la manera siguiente: ingresos y gastos para 1893 á 1894; ingresos ordinarios y extraordinarios 46.222 contos de reis; déficit 5.052 contos de reis gracias á los nuevos impuestos interiores, que importan 3.000 contos de reis, y al aplazamiento por un año de las amortizaciones convenidas en los contratos anteriores celebrados con el Banco de Portugal y la Compañía de tabacos de Portugal y todas las demás amortizaciones de títulos de la Deuda.

Entre los nuevos impuestos interiores figuran principalmente los derechos de puertas, el timbre de los títulos de la nobleza y de las condecoraciones y una contribución suntuaria en proporción progresiva, etc. Parece que no se aumentarán las contribuciones territorial é industrial, ni el impuesto sobre derechos reales y trasmisiones de dominio.

En el preámbulo del decreto relativo á los nuevos presupuestos figura la correspondencia que ha mediado entre el ministro de Hacienda y la Compañía de tabacos, la cual se encuentra dispuesta á contribuir, con objeto de aliviar la situación del Tesoro.

Se mantiene la reducción de los intereses de la Deuda, y por último, en virtud de un convenio con el Banco de Portugal, á fin de mejorar la situación del Tesoro durante el ejercicio de 1893 á 1894, todos los préstamos que el Banco haga al gobierno serán al tipo del 10 por ciento, quedando estinguído, pues, el déficit.

El gobierno conserva todos los recargos extraordinarios establecidos por la ley de 26 de febrero último, y respecto de la situación de los tenedores de la Deuda exterior portuguesa, el gobierno no presenta modificación alguna al decreto de 13 de junio último; pero en el preámbulo del proyecto de presupuestos el gobierno declara que el referido decreto podrá sufrir modificaciones y adiciones, reservándose el gobierno indicar á la comisión parlamentaria de presupuestos su opinión sobre las referidas modificaciones y adiciones.

### Funerales del general Castillo.

Se celebraron en Bilbao, el día 14 del actual, exequias por el alma del general Castillo en la iglesia de Santiago, asistiendo el alcalde, los concejales, la Diputación, la sociedad «El Sitio» y las autoridades civiles y militares.

En la iglesia se había levantado un túmulo, adornado con armas, bombas y cañones. Las columnas del templo estaban forradas de terciopelo negro. Detrás del presbiterio, y en un templete, la orquesta y el orfeón ejecutaron la misa de Cerubini, que resultó solemnisima.

En el centro del templo daban la guardia de honor los municipales de Bilbao, piquetes de la guarnición y el batallón de auxiliares.

La concurrencia, enorme, la ceremonia muy solemne.

### La Bolsa de París

En el Bolsin del viernes de la pasada semana la renta francesa se cotizó á 95.15; es decir, algunos céntimos más bajo que por la tarde.

Este descenso se atribuyó al rumor confirmado despues, de que el gobierno tiene redactado un proyecto estableciendo el impuesto sobre las operaciones de Bolsa.

El 4 por 100 exterior español quedó próximamente á los mismos cambios de la última hora de la tarde, es decir, á 59.93.

Según se asegura, el impuesto sobre las operaciones de Bolsa, á plazo, que se

va á establecer, comprende todos los valores nacionales y extranjeros, tanto de los Estados como de las empresas industriales que se coticen en las Bolsas francesas.

### En honor del Sr. Maura

El banquete celebrado en el hotel de Rusia, en honor de nuestro ilustre y distinguido compatriota D. Antonio Maura, el día 12 resultó, ser una fiesta del todo espléndida.

A dicho acto asistieron los señores siguientes: Ferrá, Gelabert, Bordoy, Ramonell, Bannasar, Comas, Marqués, España, Marcó, Oliver, conde de Peñ Ramiro, contra-almirante Carlos Roca, López, Gamundi, Vich y Ferrer, Cano (Bernardo y Antonio), Carrió, Guardiola, Sitjar, Pou y Ordinas, Puerto, Mir y Saura, Vives, Hédiger, Urrech, duque de Almenara Alta, Ballester, Roig de Lluís, Martorell, Garijo, Estades, Cabrer, Aguiló, Salvá, Bonniu, Seidnagel, Marroig, Michelena, Vicat, Zaforteza, Puig, Florest, Morera, Caimari, Ripoll, Weyler, Campins, Salas, Puig, Simonet, Rosselló, Salóm, Palliser, Manera, Pomar, Serra, Sureda, Brondo, Brondo (hijo), Gamundi, Isern, Enseñat, Aleñar, Balanzat, Pizá, Mir, Moragues, Oliver, Píol, Mulet y Frontera.

A la derecha del señor Maura se sentaron los señores duque de Almenara Alta y Roig de Lluís, y vis á vis los señores Weyler y Garijo.

Usaron de la palabra los señores Weyler, Isern, duque de Almenara y Hédiger, hablando en nombre de la Marina, felicitando al señor Maura.

El señor Florit leyó una poesía muy inspirada que fué aplaudidísima.

Por último se levantó á hablar el señor Maura, pronunciando con gran elocuencia breve pero bello discurso, en el que recordó su juventud, animando á los estudiantes de las Baleares y de Madrid, á fin de que sigan con provecho sus carreras; lo que á no dudar ha de darles ocasión á recoger opimos frutos.

El señor Tello, redactor de «La Época», habló en nombre de la prensa de oposición, empezando por saludar á las Baleares y terminó felicitando al señor Maura.

Al final del banquete mandóse un telegrama á la madre del señor Maura, saludándola en nombre de todos los asistentes á tan brillante fiesta.

### Inconducción de una iglesia

El día 15, concluida la misa de doce en la parroquia de San Nicolás, de Valladolid, estando ya cerradas las puertas, notaron los vecinos que salía humo por los ventanales, humo que fué seguido de llamas, denunciando la existencia de un fuego intenso. Avisado el párroco, acudió inmediatamente, intentando entrar para poner á salvo los efectos de más valía, no pudiendo lograr su propósito porque las llamas y el humo le envolvieron, pudiendo salvarse gracias al arroyo de los vecinos.

El incendio tomó tales proporciones que al poco rato se hundió con gran estruendo el altar mayor.

A duras penas se consiguió salvar algunas imágenes y reliquias. El resto ha quedado destruido, quedando únicamente en pie las paredes del templo.

La iglesia de San Nicolás, fué convento de trinitarios descalzos, y ocupa uno de los frentes de la plazuela del Hospicio.

Créese que el incendio ha sido casual. Sin embargo, se instruyen las diligencias consiguientes para esclarecer el suceso.

## Crónica Balear

(OJEADA Á LA PRENSA DE ESTA PROVINCIA)

Una sensible desgracia ha ocurrido, pocos días hace, al Sr. Llinás, cura-párroco de Puigpuñent. Yendo de este pueblo á Palma, al hallarse en las inmediaciones de Establiments, el caballo que tiraba del carretón fué acometido y mordido por un enorme perro de presa, de resultados de lo cual la caballería se espantó, cayendo junto con el vehículo abajo de la carretera, que en aquel sitio tiene una elevación de más de un metro sobre el nivel del suelo. De resultados de la caída el señor Llinás tiene rotas, según noticias, la clavícula y cuatro costillas, hallándose de consiguiente algún tanto delicado.

El vapor *Palma* llegó el sábado último a esta isla el nuevo Gobernador don Victoriano Guzmán, encargándose inmediatamente del mando de esta Provincia y cesando en su consecuencia don Alejandro Rosselló que desempeñaba interinamente dicho cargo.

En el predio Aubercnux, Pollensa, ocurrió días pasados un incendio, quemándose dos quintales de paja, una cuartera de habas y 17 vigas. Además quedaron rotas unas 500 tejas.

No ocurrió ninguna desgracia personal.

El primer acto del señor gobernador D. Victoriano Guzmán ha sido encargar el puntual y estricto cumplimiento de las disposiciones dictadas por el gobernador interino Sr. Rosselló para reprimir el juego y la prostitución y para extinguir los atrasos de algunos Ayuntamientos por obligaciones de instrucción primaria que hoy están casi al corriente. Merecen el más sincero aplauso los propósitos del nuevo gobernador.

El domingo a las tres de la tarde el vigía de Portopi se apercibió de que en la Porrassa había una embarcación que pedía auxilio. El torrero pasó aviso a Palma, de lo que ocurría, y del Club de regatas salió otra embarcación para socorrer a la antedicha, la cual fué remolcada hasta el muelle.

La Dirección general de Obras públicas anuncia para el 22 de Marzo la subasta de los acopios para la conservación de la carretera nacional de Palma a Porto-Colom, cuyo presupuesto es de pesetas 13.498'14. En el Gobierno de Provincia se admiten proposiciones.

Por la Administración de Contribuciones de esta provincia se recuerda a los Alcaldes presidentes de los Ayuntamientos de la misma, que en el presente mes deben ser renovadas por mitad las Juntas periciales y Comisiones de Evaluación de los pueblos y por lo mismo deben remitir las propuestas en terna de los vocales y suplentes, cuya elección es de la competencia de dicha Administración.

En el puerto de Mahón un carabnero hizo entrega al Sr. Comandante de Marina de un barril que contenía, al parecer, semillas y que había sido hallado fuera de la bahía por la barca pescadora «La Sirena.»

Los industriales mallorquines han obtenido un señalado triunfo en la Exposición de Industrias celebrada últimamente en Barcelona; pues con menos de treinta expositores merecieron cinco primeras medallas y cinco segundas.

En la iglesia de San Sordina se estrenó y bendijo el martes una campana, construida en una de las fundiciones de Palma. También se bendijo un retablo en la capilla de San Antonio.

En el pueblo de Artá acaba de llevarse a cabo una mejora de verdadera importancia. Gracias a uno de los importantes legados que en favor de su pueblo natal otorgó el rico capitalista D. Antonio Blancs (que gracia haya) y a la situación desahogada de aquel municipio, que guarda en sus arcas respetable contingente, ha podido costearse extensa tubería de hierro fundido para la conducción de las aguas de la fuente de Son Calletes y la canalización del líquido por las vías principales del mencionado pueblo. Esta mejora, ya realizada, cede en bien del vecindario por innumerables razones que nos dispensamos reseñar; pero cede directamente en favor de la extensa y nueva barriada de Santa Catalina, la que antes tenía que sufrir de la fuente del convento que fué de franciscanos en aquella localidad, y ahora tiene grifos ó *cantinas* en varias esquinas y agua limpia y en abundancia.

Se dice que la junta directiva del «Círculo Mallorquín» ha acordado celebrar dos bailes durante el presente Carnaval: uno de sala, que tendrá lugar el día 8 de Febrero próximo, y otro de máscaras para el 13 del mismo mes.

Por noticias recibidas de la comisión de la compañía «La Menorquina» se sabe que en vista de los informes adquiridos en Barcelona, ha desistido de adquirir el vapor italiano *Alexandra*, y se dirigirá desde luego a Inglaterra para comprar otro vapor.

## Crónica Local

Para conocimiento de nuestros abonados residentes en Francia y para que no crean tenemos nosotros la culpa del retraso con que reciben algunos números del SOLLER, hemos de manifestarles que el sábado por falta de sellos de a cinco céntimos en todas las espendurias de este pueblo no pudimos dirigirles nuestro periódico, que tuvo que salir de esta el lunes.

En el sorteo verificado el domingo último en el salón de espectáculos de la *Defensora Sollerense* para la amortización de 100 subvenciones de las 550 que emitió dicha Sociedad para la compra de solares y construcción del edificio social, salieron favorecidas las que llevan la siguiente numeración:

3-6-16-20-22-23-24-  
25-26-38-39-45-46-50-  
51-52-53-66-67-70-73-  
86-88-90-93-94-103-105-  
113-117-121-141-146-152-  
155-157-158-159-171-176-  
179-185-189-204-207-  
208-219-225-226-230-235-  
246-247-259-262-270-  
276-278-286-287-290-296-  
299-313-314-317-330-  
351-352-360-362-363-368-  
370-371-378-379-385-  
586-391-394-407-410-412-  
418-436-437-454-461-  
466-476-490-500-502-512-  
514-530-533-536-540.

Felicitemos a la Junta Directiva de dicha Sociedad, a cuyo celo y acertada administración débese el que sin dejar de atender en lo mas mínimo a la asistencia médica y socorros pecuniarios de socios enfermos, principal objeto de la institución, en el corto espacio de cinco años ha logrado amortizar 300 subvenciones, que representan 10.000 pesetas, aparte los intereses satisfechos a razón del 3 por 100 a los señores subvencionistas, del total del débito.

En la noche del lunes y con objeto de obsequiar a algunos Antonios y Antonias, salió una charanga de la *Sociedad Filarmónica*, que dió serenatas hasta hora muy avanzada de la noche.

El tiempo frío no invitaba a los aficionados a seguirla; como sucede en verano; no obstante los había.

El martes de esta semana, festividad de San Antonio Abad, lo mismo que ayer fiesta de San Sebastian, pocos fueron los jornaleros que trabajaron, observándose dichas fiestas como si hubieran sido de precepto, lo cual prueba la devoción que se tiene en este pueblo a dichos Santos.

La parte religiosa de dichas fiestas fué bastante lucida, y consistió en misa mayor con música y sermón por la mañana, y procesión por la tarde.

La concurrencia a las funciones de la mañana fué muy numerosa.

En la tarde del día de San Antonio se efectuó la acostumbrada bendición de caballerías, acto que, por lo concurrido, resultó solemne, si bien el número de dichas caballerías fué menor que antaño y va siendo menor todos los años.

No hubo desgracias personales (lo que nos complacemos en poder anunciar) a pesar de lo expuesto que se está a que las haya a causa de las carreras en todas las calles que por ser rectas ó no tener empedrado el piso, lo permiten.

No faltó mucho no obstante, para que tuviéramos que lamentar una, pues que en la calle del Príncipe cayó un caballo quedando debajo el que lo montaba, y suerte fué que no pasara en aquel instante otro caballo que en las vueltas anteriores iba con él, que de seguro hubiera aplastado al joven jinete del caído.

Comprendemos es muy difícil por parte de las autoridades introducir reformas en una costumbre popular; no obstante, es preciso mostrar energía cuando existe en ellas exposición a desgracias como en la de que tratamos.

Al anochecer del jueves último falleció en la Casa de Caridad de esta villa la Hermana Sor Timotea, después de larga y penosísima enfermedad.

Contaba 33 años de edad y era na-

tural de Esporlas, llevando de residencia en este pueblo nueve años. Había tenido a su cargo largo tiempo la cocina de la Casa-Hospicio, y era tal su afabilidad que cuantos la trataban sentían por ella ese cariño respetuoso que se siente por una persona a quien desde luego se la considera superior, teniendo en ella los pobres que cuidaba una madre amorosísima.

En la tarde de ayer fué trasladado su cadáver al cementerio, con cruz alzada, siendo extraordinaria la concurrencia que asistió al rezo del rosario, en la Casa de Caridad, y a prodigar frases de consuelo a los ancianos padres y hermanos de Sor Timotea, que desde Esporlas han venido para recoger el último aliento de su querida hija y hermana respectiva.

Descanso eterno para el alma de esta pedimos al Señor y resignación y consuelo para los que la lloran, a quienes acompañamos en el sentimiento.

A pesar del recio temporal que ha reinado estos días y que obligó a refugiarse en los puertos a los vapores de estas islas, hizo a este el miércoles su viaje de itinerario el *León de Oro*, procedente de Barcelona, pero como ha continuado duro el viento y agitada la mar, anclado permaneció hasta ayer en que salió para Ciudadela, teniendo que arribar a Alcudia según telegrama que recibió la casa consignataria a las doce y media del día.

Frios como los que se han dejado sentir durante esta semana, no los habíamos experimentado en este pueblo, no solo en lo que llevamos de invierno, sino que ni en muchos otros inviernos. Un viento N. que helaba, materialmente, sopló durante algunos días y dos veces se han coronado de nieve los montes que rodean este valle.

Con la solemnidad de costumbre y numerosa concurrencia cantáronse anoche dos *Te Deum* a San Sebastian, en la calle de Cocheras el uno y en la de la Luna el otro, estando las capillitas en que la imagen del Santo se venera adornadas con gusto é iluminadas con profusión.

Continua el embarque de la naranja y la confección de cajas de limones con destino a la vecina República, pagándose las primeras a 7'50 y a 6'25 pesetas, según que sean ó no escogidas, y las segundas a 8 pesetas, la carga.

D. Miguel Bennaser, cura párroco de este pueblo, recibió en la mañana del martes la triste noticia que detallamos en la *Crónica Balear* del presente número, respecto de la desgracia de que fué víctima su primo el señor Llinás, cura párroco de Puigpuent, noticia que ocasionó el disgusto consiguiente a nuestro distinguido amigo, quien se puso en camino para dicho punto en el coche de la tarde.

A la hora de entrar en prensa el presente número decimos ha fallecido el Sr. Llinás.

Seále la tierra ligera y reciba el señor Bennaser y demás familia del difunto nuestro más sentido pésame.

Sabemos está en el orden del día la cuestión del alumbrado público por medio del gas, y probablemente lo dejará resuelto el Ayuntamiento en la sesión de esta noche.

Las obras de la fabrica adelantan con suma rapidez. Los hornos quedaron terminados el jueves de esta semana, el gasómetro lo quedará durante la semana próxima, el *León de Oro* en su próximo viaje traerá el material y los obreros para construir la chimenea, y como la colocación de condensadores, purificadores y contadores, es cosa fácil, podemos asegurar que los catalanes habrán cumplido su misión antes de terminar el mes de Febrero.

Para obras, los catalanes, para calma, mucha calma, los mallorquines. ¿A que va que las obras de la fabrica no se terminan de aquí al mes de Mayo? Y por este camino ¿donde va a ponerse el carbón etc. etc. que se necesita para la marcha de la fabricacion?

La Junta de Gobierno de *El Gas* se lo sabrá.

No han faltado diversiones durante la presente semana. En la noche del do-

mingo dió la función de despedida la compañía dramática dirigida por D. Bernardo Manera con el drama *La esposa del vengador* y la pieza *Las cuatro esquinas*, que fueron una y otra admirablemente interpretados por todos los que en ambas representaciones tomaron parte, y de una manera especial por la primera actriz D.<sup>a</sup> Isabel Clar, que estuvo acertadísima en el papel de protagonista.

El público ha sentido no se dieran algunas funciones mas, en vez de los primeros bailes que se dieron en el teatro de la *Defensora Sollerense* y en el de D. Domingo Rullan en las noches del martes y de ayer, y que estuvieron desanimados y frios, como sucede todos los años al principio de la temporada.

La Compañía gimnástica, acrobática y mímica que dirige D. Luis Agustini, también dió variadas y agradables funciones en las tardes del domingo y de ayer, que estuvieron regularmente concurridas, y divertieron a la concurrencia.

### EN EL AYUNTAMIENTO.

Por segunda convocatoria celebró su sesión ordinaria el Ayuntamiento, bajo la presidencia del Sr. Alcalde accidental D. Pedro José Santandreu, y con asistencia de los concejales D. Juan Pons, D. Nicolás Pons, D. Jaime Rullan y Bisbal, D. Francisco Trias, D. Juan Colom, D. Domingo Rullan, D. Ramón Mayol, D. Francisco Bernat y D. Cristóbal Pizá.

Fuó leída y aprobada el acta de la anterior.

Se dió cuenta de dos circulares de la Administración de Contribuciones de esta provincia de 4 del actual, insertas en el *Boletín Oficial* n.º 4018 referentes a la formación del apéndice al amillaramiento y recuento general de la ganadería existente en el distrito municipal para el año económico venidero de 1893 a 94. Acordóse su debido cumplimiento.

Fuó leído un oficio del Sr. Gobernador civil de esta provincia de 7 del corriente, traslado de otro que le ha dirigido la Excm. Diputación provincial, manifestando que ésta ha acordado conceder al Ayuntamiento de este pueblo una subvención de trescientas pesetas para la reparación de los caminos vecinales, con la precisa condición de que dicha corporación ha de invertir en las mismas obras otra suma igual de fondos municipales, las que deberán ejecutarse bajo la inmediata inspección del Arquitecto de provincia, a cuyo efecto deberá avisarse con la oportuna anticipación la fecha en que hayan de empezarse. Se dió por enterado el Ayuntamiento.

Enteróse tambien de una instancia presentada por D.<sup>a</sup> Margarita Suan y Morell con fecha 13 del actual, por la que pide permiso para modificar una ventana de la planta baja de su casa, sita en la calle de San Antonio n.º 10. Acordóse pasara a la comisión de Obras.

Fuó leída una instancia presentada por D. Juan Canals y Estades con fecha 10 del que rige, por la que dimite el cargo de Alcalde del Ayuntamiento, atento a que el mal estado de su salud no le permite desempeñarlo por más tiempo, según la certificación facultativa que acompañó al citado escrito. El Ayuntamiento enterado de ambos documentos y después de discutir el asunto pasó a votación secreta que dió por resultado no admitir la expresada dimisión por seis votos contra cuatro.

Acordóse que ingrese como pobre en la escuela comercial establecida en este pueblo el muchacho Juan Ballester y Escalas.

Acordóse igualmente la enagenación del solar n.º 277 del ensanche del cementerio rural de esta villa para la construcción de una sepultura, a favor de D.<sup>a</sup> María Rullan y Estades, y que se expida a la misma el correspondiente título de propiedad después que haya acreditado el pago del mismo.

Se acordó satisfacer a D. Jaime Triay 1231 pesetas con cargo al capítulo 1.º art. 3.º por la suscripción a la *Gaceta Agrícola* del Ministerio de Fomento, correspondiente al segundo semestre del corriente año económico; 550 pesetas con cargo al propio capítulo art. 5.º por la adquisición de una *suma* balanza para el servicio de una de las dependencias de la Casa Consistorial; 12 pesetas a D. José María Zavaleta con cargo al capítulo

1.º art. 11 por dos pilas Leclanché Barbier reformadas para el servicio de la estación telegráfica municipal de esta villa; 26'50 pesetas con cargo a los citados capítulo y artículo a D. Jaime Enseñat por varios efectos adquiridos para la conservación y reparación de la línea telegráfica municipal de esta localidad y reparar unas tenazas para el servicio de la misma, y 720 a D. Bernardo Forteza con cargo al capítulo 3.º art. 2.º por 48 cajas de petróleo suministradas para el alumbrado público, a razón de 15 pesetas una.

Y se levantó la sesión.

## Registro Civil

### NACIMIENTOS.

Varones 4.—Hembras 3.—Total 7.

### MATRIMONIOS.

Día 6.—D. Jaime Busquets y Mayol, soltero (Forualutx) con D.<sup>a</sup> Bienvenida Reinés y Oliver, soltera (La Taulera).  
Día 12.—D. Pedro Juan Pastor y Oliver, soltero (Calle de Isabel II) con doña María Estades y Coll, soltera (Predio La Casanova).  
Día 14.—D. Juan Marqués y Canals, soltero (Manzana 32) con D.<sup>a</sup> Catalina Escalas y Barceló soltera (calle del Mar.)

### DEFUNCIONES.

Día 2.—D.<sup>a</sup> Margarita Arbona y Enseñat de 70 años viuda, Manzana 50.  
Día 4.—D. Juan Enseñat y Bernat, de 79 años viudo, M.<sup>a</sup> 45.  
Día 2.—D. Antonia Arbona y Muntaner, de 88 años viuda, M.<sup>a</sup> 68.  
Día 6.—D. Miguel Amengual y Real, de 64 años, casado, M.<sup>a</sup> 49.  
Día 8.—D. Micael Canals y Canals, de 60 años, viudo, M.<sup>a</sup> 54.  
Día 8.—D.<sup>a</sup> Paula Ripoll y Ripoll, de 82 años, casada, M.<sup>a</sup> 70.  
Día 8.—D. Benito Miró y Pons, de 86 años, viudo, M.<sup>a</sup> 70.  
Día 8.—D. P. Lucas Vicens y Castañer, de 45 años, casado, M.<sup>a</sup> 70.  
Día 11.—D.<sup>a</sup> Maria Noguera y Serra, de 16 años, soltera, M.<sup>a</sup> 70.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO

### EMBARCACIONES PON DEADAS

Día 12.—De Lanouville en 2 días laud Esperanza, de 32 ton. pat. D. Juan Vicens, con 5 mar. y lastre.  
Días 11 y 13 de Barcelona y día 14 de Ciudadela vapor León de Oro de 278 cap. D. Francisco Arguimbau, con 19 mar. pasaje y efectos.

### EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 10.—Para Gandia laud Virgen del Carmen, de 40 ton. pat. D. Jaime Fran, con 7 mar. y lastre.  
Día 17.—Para Lanouville laud Esperanza, de 32 ton. pat. D. Juan Vicens, con 5 mar. y fruta.  
Día 17.—Para Alicante laud S. José de 38 ton. pat. D. Cristóbal Vicens, con 6 mar. y lastre.  
Día 11 y 13 para Ciudadela y día 14 para Barcelona, vapor León de Oro, de 278 ton. cap. D. Francisco Arguimbau, con 19 mar. pasaje y efectos.

## EL GAS

La Junta de Gobierno de esta sociedad ha señalado los días 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21 y 22 del actual para el pago del undécimo dividendo pasivo de 250 pesetas por acción en el local que ocupan las oficinas de esta Compañía, calle de Cocheras núm. 9.

Acordó tambien anunciar para conocimiento de los señores accionistas, que pasado dicho plazo se les exigirá el 6 por 100 de demora, según previene el artículo 9.º de los Estatutos por que se rige la Compañía y demás a que haya lugar, por los dividendos exigidos y no satisfechos.

Soller 13 de Enero 1893.—El Presidente, José Rullan.—P. A. de la J. de G., Francisco Serra, Srío.

## LA SOLIDEZ

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a los Sres. accionistas a la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 22 del corriente mes, a las dos de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

Soller 12 Enero de 1893.—P. A. de la J. de G., Jaime J. Joy, Srío.

## BANCO DE SOLLER

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y a tenor de lo establecido en el art. 18 de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas para la reunión general ordinaria que se celebrará el día 22 del corriente mes a las dos de la tarde en el domicilio de la Sociedad, calle de Serra núm. 1.

Soller 6 de Enero de 1893.—El Director Gerente, D. Morell Pons.

LOTERIA NACIONAL ADMINISTRACIÓN DE SÖLLER Calle de San Bartolomé n.º 17.

Prospecto del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 de Enero de 1893.

Ha de constar de dos series de 28.000 billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 588.000 pesetas en 1.389 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios, Pesetas. Lists prize amounts like 80.000, 40.000, 20.000.

Table with 3 columns: Quantity, Description, Total. Lists prize categories like 'de 2.500', 'de 300', 'aproximaciones de 300 pesetas'.

Ferro-Carriles de Mallorca. Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Octubre 1892 al 31 de Marzo 1893. De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES. Table listing market prices for various goods like 'La Solidez', 'El Gas', 'Compañía de Navegación de Sóller'.

MERCADO DE INCA. Table listing prices for various agricultural products like 'Almendrón', 'Trigo', 'Caudal', 'Cebada del país'.

METEOROLOGÍA

OBSERVATORIO DE D. JOSÉ RULLÁN PERO.—CALLE DE S. PEDRO

OBSERVATORIO DEL FARO DE «PUNTA GROSSA»

Meteorological table for Observatorio de D. José Rullán Pero. Columns: Termómetros (Mañana, Tarde), Viento (Dirección, Fuerza), Atmósfera, Plivio, Observaciones.

Meteorological table for Observatorio del Faro de Punta Grossa. Columns: Termómetros (Mañana, Tarde), Viento (Dirección, Fuerza), Atmósfera, Plivio, Observaciones.

NOTA. Cuando la casilla de la fuerza de los vientos está en blanco indica que la corriente era apenas perceptible, la S. indica que es suave, la F. fuerte, la T. tempestuoso y la U. uracanado.—El estado del cielo, en la casilla Atm.6.º, se señala por las iniciales: D. que indica despejado y C. cubierto.—Las horas de observación son: á las 9 de la mañana y á las 3 de la tarde.—Los termómetros están á la sombra.

Sección de Anuncios

Los anuncios que se insertan en esta sección pagarán: un céntimo de peseta por palabra, siempre que el tipo de letra no exceda del cuerpo 20; —2 céntimos, siendo eº 20 al 32; —5 céntimos del 32 al 48; y del 48 arriba á precios convencionales.

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA. MES DE ENERO DEL AÑO 1893. Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—El 10, de Cadiz, vapor CA TALUÑA, para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

COMPANIA DE NAVEGACION DE SÖLLER. Nuevo y rápido servicio entre Barcelona, Sóller, Ciudadela, y vice-versa. EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR LEON DE ORO. Clasificado recientemente 100. A. I. mas \* por el Lloyd, con un andar de 12 millas constantes, y espléndido lujo.

COGNAC FINO DE MOGUER DE F. GIMENEZ Y COMP.º--ANDALUCÍA. COMPETENCIA con las mayores marcas extranjeras; absoluta pureza y clarificación esmerada. PRECIOS.—Una caja con 12 botellas, marca 3 castillos, 36 pesetas.

La Columna GRAN ALMACEN de PEDRO J. GELABERT Y OLIVER. Frutos coloniales, conservas de todas clases.—Granos, harinas cereales.—Quesos, galletas fantasía.—Thés, cafés, dulces y chocolates.—Frutas al natural, en almibar glasadas, cristalizadas, jaleas y otras clases de artículos.

La Sollerense DE JOSÉ COLL CERBERE Y PORT-BOU (Frontera franco-española). Aduanas, transportes, comisión, consignación y tránsito. Agencia especial para el trasbordo y reexpedición de naranjas, frutas frescas y pescados.

EL PROFESOR DE PIANO D. Matías Menendez participa al público que, á ruego de varias personas, ha abierto clases de solfeo, piano y demás instrumentos de música, y dará lecciones todos los martes, jueves y sábados, de 4 á 6 de la tarde, en su domicilio CALLE DE ISABEL II N.º 47.—SÖLLER.

Se venden tanto juntas como separadas dos porciones de tierra del predio Son Pons, en la carretera de Sóller á Palma. Dichas porciones son de 20 y de 30 cuarteradas respectivamente. En esta imprenta darán mas informes.

NUEVA BARRIADA. En el punto conocido por S' Olivá d' es fanás, propiedad de D. Antonio Bernat-Verí y Ripoll, cerca de Sa Roberta se han puesto en venta solares que tienen 40 palmos de fachada por 150 de fondo y lindan con el camino público. El resto de la finca olivar y algebra, se vende tambien, integro

ó en parcelas, á voluntad del comprador. Dará mas informes D. Jaime Rullán y Bisbal, Agrimensor, calle de San Bartolomé—SÖLLER.

BODEGA "FOGONEU," Don Francisco Pastor, que vive en la calle del Príncipe n.º 20, tendrá de hoy en adelante una sucursal de la Bodega "Fogoneu," y por consiguiente expondrá vinos embotellados de dicha bodega que con tanto éxito viene trabajando en la Capital. Los vinos están trabajados segun el sistema Coupage française y por consiguiente colados, filtrados y esterilizados segun el procedimiento del sabio Mr. Pasteur. Dicho vino se sirve á domicilio al precio de 0'35 pesetas botella sin envase el Fogoneu y 0'45 id. idem id. el Binisalem.

Consignatarios: EN BARCELONA: Viuda Orfila, Cert y Comp.º.—Cristina-5. EN SÖLLER: D. Jerónimo Estades.—Luna-12. EN CIUDADELA: D. Lorenzo Arguimbau. Tanto se vende como se alquila la casa conocida por Ca'ts Aviñons, calle del Obispo. Informará D. Jaime Rullán y Bisbal Agrimensor, calle de San Bartolomé.—SÖLLER.

Dietarios Y CALENDARIOS AMERICANOS. Se han recibido y puesto en venta en el establecimiento LA SINCERIDAD.—SÖLLER. Se ha recibido y véndese á 25 y 30 céntimos de peseta el litro en el colmado LA SINCERIDAD San Bartolomé 17-SÖLLER SÖLLER.—Imp. de «La Sinceridad».